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Falar Direito, por Costa Salgado
Utilização fraudulenta de meios de pagamento electrónico

        (RECLAMAÇÃO DE EXTRACTOS BANCÁRIOS)

Mesmo à entrada 
da cidade, para quem 
chega da estrada que 

liga a Santo Tirso,
a qualidade 

do pavimento 
da rotunda é de fazer 

ranger os dentes 
aos automobilistas 

que lá passam!
O problema não 

é de hoje e parece 
de difícil resolução, 
já que se arrasta há 

tempo de mais, 
com “remendos” 

que nunca chegam 
para o gasto...

Esta semana, divulgamos jurisprudên-
cia sobre pagamentos electrónicos de 
forma fraudulenta, através da internet.

A DECISÃO

O Tribunal da Relação de Lisboa 
(TRL) decidiu que “não há abuso de 
direito por parte do cliente que recla-

ma da instituição bancária o reembolso dos valores rela-
tivos a operações não autorizadas realizadas durante o 
ano anterior, quando se tenha provado que apenas teve 
conhecimento dessas operações no próprio dia em que 
efectuou a reclamação”.

OS FACTOS DA CAUSA

A cliente de um banco propôs em tribunal uma acção, na 
qual pediu que a instituição bancária fosse condenada a 
reembolsá-la, pelo valor correspondente a operações de
pagamento que não tinha autorizado.
Em causa estavam diversas operações realizadas en-
tre Julho de 2019 e Junho de 2020, no valor global de 
11.647€; sendo que, após reclamação, o banco (apenas) 
procedera à regularização das transacções não autori-
zadas, relativas aos meses de Maio e Junho de 2020, 
no valor de 2.107,07€; e, ficou em falta a restituição do 
remanescente.
O banco contestou e alegou que em momento algum 
constatara qualquer situação fraudulenta; e, que (ape-
nas) aceitara a reclamação da cliente relativa a transac-
ções efectuadas, dentro do prazo de 15 dias, contratu-

almente previsto para a apresentação de reclamações.
A acção foi julgada procedente, com a condenação 
do banco no pagamento dos 9.539€ peticionados pela 
cliente; razão por que, o banco recorreu da decisão para 
o TRL.

O JULGAMENTO DO TRIBUNAL 
DA RELAÇÃO DE LISBOA

O TRL julgou improcedente o recurso; e, manteve a de-
cisão recorrida, ao decidir conforme destacamos acima.
Considerados os riscos da utilização de meios de pa-
gamento electrónico, a segurança do sistema está de-
pendente da actuação diligente de todos os seus utiliza-
dores e intervenientes, o que levou a lei a estabelecer 
especiais obrigações do utilizador dos serviços e do seu 
prestador; e, por isso, repartiu esses riscos e respecti-
vos prejuízos entre ambos.
Lei essa que visou, em primeiro lugar, assegurar a pro-
tecção dos consumidores na utilização dos serviços de 
pagamento electrónico; pelo que, prevalece sobre as 
cláusulas contratuais, sempre que se revele mais favo-
rável aos utilizadores.
Assim, não obstante a previsão do contrato de abertura 
de conta determinar um prazo de 15 dias para reclama-
ção de inexactidões nos extractos bancários; o certo é 
que, deverá prevalecer – quanto à comunicação da exis-
tência de operações não autorizadas, e desde que essa 
comunicação seja feita logo que dela haja conhecimen-
to e sem atraso injustificado – o prazo de 13 meses a 
contar da data do débito, previsto na lei, por ser mais 
favorável ao utilizador.

Deste modo, em caso de operação de pagamento não 
autorizada, o prestador de serviços deverá reembolsar, 
imediatamente, o ordenante do montante dessa opera-
ção, após ter tido conhecimento da mesma, a não ser 
que tenha motivos razoáveis para suspeitar de actuação 
fraudulenta do ordenante e desde que comunique esses 
motivos, por escrito, às autoridades judiciárias.
No caso, muito embora as operações tenham sido rea-
lizadas seguindo todos os procedimentos exigidos pelo 
banco, sem que tenha ocorrido qualquer avaria ou de-
ficiência técnica, tendo a cliente negado ter autorizado 
essas operações, cabia ao banco, para provar que as 
operações de pagamento foram autorizadas pela cliente, 
apresentar elementos que demonstrassem a existência 
de fraude, de dolo ou de negligência grosseira da parte 
da mesma, o que não ocorreu. 
Como tal, devem as operações considerar-se não au-
torizadas; e, prevalecer o prazo legal de 13 meses para 
a apresentação de reclamação pelo cliente. Para mais, 
quando estejam em causa transacções internacionais, 
feitas numa zona geográfica que não a desse cliente, 
pela Internet, várias vezes no mesmo dia e sempre com 
valores abaixo dos 100 euros, não havendo notícia de 
que os sistemas informáticos de segurança do banco, a 
quem incumbe, em primeira linha, garantir a confiança 
nos pagamentos electrónicos, tivessem gerado qualquer 
alerta de fraude.

REFERÊNCIAS: AC. TRL, PROC. N.º 5693/22.5T8LSB, DE 30-05-2023; RE-
GIME JURÍDICO DOS SERVIÇOS DE PAGAMENTO E DA MOEDA ELECTRÓ-
NICA, APROVADO PELO DECRETO-LEI N.º 91/2018, DE 12/11, ARTIGOS 
112.º E 159.º; CÓDIGO CIVIL, ARTIGO 334.º:

Promraga Move-te 
chega ao fim 
com Caminhada 
Noturna a 15 de julho

Uma cami-
nhada noturna 
está marcada 
para a noite do 
dia 15 de julho, 
que o programa 
Move-te se des-
pede até ao pró-
ximo ano. 

A prova está 
agendada para 
as 21h00, tem 

uma extensão de dez quilómetros e um percurso de dificul-
dade média com destino ao Monte de Santa Catarina, com 
partida e chegada nos Paços do Concelho. 

A participação na caminhada está limitada a 250 pessoas. 
As inscrições já decorrem no portal do Famalicão Desportivo, 
em www.famalicaodesportivo.pt/_caminhada_concelhia. 

A iniciativa está inserida no programa do Move-te, projeto 
municipal que tem proporcionado desporto gratuito, ao ar li-
vre, para todas as idades. 

A iniciativa, promovida pela Câmara Municipal em parce-
ria com mais de 60 instituições locais, entre elas juntas de 
freguesia, ginásios e outras entidades desportivas do conce-
lho, decorre até ao dia 15 de julho. 

Os números da edição deste ano do Move-te são revela-
dores da preocupação da autarquia em promover o bem-es-
tar físico e mental dos famalicenses. 

O número de aulas lecionadas aumenta face à edição do 
ano anterior. Ao todo serão realizadas 176 aulas, cada uma 
com uma duração de 60 minutos, orientadas por 92 professo-
res e técnicos municipais de desporto. O programa vai pas-
sar por todas as freguesias do concelho e, no total, contam-
-se mais de 10 mil minutos de atividade física, distribuídos por 
25 modalidades.
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O advogado Costa Sal-
gado foi ilibado de todas as 
acusações no inquérito cri-
me de que era alvo no âm-
bito da operação “Trapos 
Soltos”, desencadeada pela 
Polícia Judiciária de Braga 
em novembro de 2016. Em 
causa estavam suspeitas 
dos crimes de associação 
criminosa, fraude fiscal qua-
lificada, burla tributária à 
Segurança Social, burla qua-
lificada, insolvência dolosa, 
corrupção e branqueamento 
de capitais.

O despacho de arquiva-
mento do inquérito data de 
26 de junho e ocorre mais de 
seis anos depois das buscas 
e detenções realizadas. O 
documento refere que “su-
cumbem indícios de papel 
preponderante ou interven-
tivo do arguido no seio da 
associação criminosa, com a 
organização e finalidade me-
lhor descrita na acusação”, 

e que “não resultam dos 
autos indícios suficientes da 
participação do arguido nos 
crimes em investigação nos 
presentes autos, razão pela 
qual, quanto ao mesmo, de-
termino o arquivamento dos 
autos”.

O conhecido advogado, 
à data a face mais visível da 
operação, foi alvo de buscas 
no seu escritório, onde os 
inspectores estiveram mais 
de oito horas, acompanha-
dos de um magistrado do 
Minsitério Público.

Acusação 
prossegue para 
restantes arguidos

Decisão contrária ocor-
re quanto aos restantes ar-
guidos, ao todo sete, entre 
os quais o irmão de Costa 
Salgado, Ernesto Salgado, 
também ele advogado. A 

acusação prossegue para 
julgamento quanto a este e 
quanto a três técnicos ofi-
ciais de contas, dois empre-
sários e um empregado de 
escritório, todos eles detidos 
a 28 de novembro de 2016 
quando se tornou pública a 
face de uma investigação 
que foi desencadeada em 
2014.

Contactado pelo Povo 
Famalicense, Costa Salgado 
congratula-se com a decisão 
e sublinha que não podia ser 
outra que não esta, escusan-
do-se a mais comentários.

Desfecho mais 
de 6 anos depois 
das buscas

De salientar que, ao abri-
go da operação “Trapos Sol-
tos”, o advogado agora iliba-
do chegou a correr o risco 
de prisão preventiva, que era 

defendida pelo Ministério Pú-
blico, e esteve mesmo seis 
meses impedido de exercer 
a profissão, uma medida as-
sessória requerida no âmbito 
do processo e que acabou 
por caducar.

O desfecho do inquérito 
ocorre seis anos e meio de-
pois da operação da Polícia 
Judiciária de Braga que ditou 
mais de uma centena de bus-
cas domiciliárias e não do-
miciliárias e oito detenções. 
À data, em comunicado, as 
buscas e detenções visavam 
desmantelar um grupo que 
teria lesado o Estado em 
mais de 15 milhões de euros 
em contribuições para a Se-
gurança Social, IVA e IRC.

Para além dos sete argui-
dos singulares o processo 
prossegue com pessoas co-
lectivas como arguidas

Processo esteve mais de seis anos e meio em inquérito. Acusação prossegue para os restantes 
sete arguidos do processo

Costa Salgado ilibado 
no processo “Trapos Soltos”



Ao 38.º aniversário da elevação de Vila 
Nova de Famalicão à categoria de cidade, 
o presidente da Câmara Municipal fez da 
recente distinção como Região Europeia 
Empreendedora símbolo de um percurso 
de sucesso para um território que é hoje 
uma “marca reconhecida” dentro e fora de 
portas. Mário Passos vinculou a esta con-
quista as políticas públicas municipais de-
senvolvidas nos últimos anos, e somou-lhe 
a capacidade de empresários, dirigentes, 
decisores, educadores, empreendedores e 
comunidade em geral. Sem mais, “este é o 
resultado da nossa união”, disse a propó-
sito, e não deixou o púlpito sem agradecer 
e retribuir a palmas que lhe eram dirigidas: 
“obrigado Famalicão”.

Na habitual sessão solene evocativa da 
elevação, que teve lugar ao final da manhã 
deste domingo na Casa das Artes, e na 
qual foram homenageadas 14 personalida-
des e 20 instituições famalicenses que se 
destacam nas mais diversas áreas de ação 
na comunidade, o edil sublinhou que “não 
podia ter havido mais feliz coincidência” no 
reconhecimento de Famalicão como Re-
gião Europeia Empreendedora, que ocorre 
precisamente na mesma semana. A dis-
tinção, para além de ser um sinal da “con-
fiança da Europa no futuro de Famalicão”, é 
também “o melhor testemunho da vitalidade 
económica do território e o reconhecimento 
do mérito das nossas políticas públicas de 
apoio ao empreendedorismo”. 

Consciente que o prémio desafia e res-
ponsabiliza o concelho de fortalecer esse 
ADN, Mário Passos sinaliza-o como uma 
“nova semente a uma terra já de si fértil”, 
e assumiu o compromisso de robustecer a 
estratégia de apoio ao empreendedorismo, 
capacitando mais ainda centros tecnológi-
cos, escolas, universidades e apoiando as 
empresas.

Aniversário movido a desafios 
no desporto, habitação 
e transportes

Há dois anos ao leme dos destinos do 
município, o presidente aproveitou a sessão 
solene para um balanço das medidas que 
já desenvolveu, mas também para inscrever 
no espaço público os desafios mais próxi-
mos que se colocarão ao território.

No que há-de vir, destaque para a candi-
datura a Cidade Europeia do Desporto, em 
cujo sucesso o edil acredita, movido a pro-
jectos como o do novo estádio municipal, 
da nova pista de atletismo, e de programas 
municipais que levam o desporto a todos.

Mário Passos abordou também o tema 
sensível da crise na habitação para alegar 
que a mais recente oferta pública de habi-
tação, num valor superior a dez milhões de 
euros e dirigida à aquisição de 79 fogos, 
teve uma adesão “muito positiva”, e que 
este é já o motor de novas medidas nesta 
área. O executivo, anunciou, está a prepa-
rar já outra iniciativa do género, e ultima, 
entretanto, o programa “Viver Famalicão”, 
mais dirigido para as famílias de classe mé-
dia que, em função dos rendimentos, não 
têm condições de se candidatar aos apoios 

públicos existentes, mas cujos rendimentos 
estão ainda assim aquém de um mercado 
habitacional inflacionado.

Quanto a medidas já em curso, aludiu 
ainda ao tema dos transportes públicos, 
que entraram num novo paradigma com a 
gestão municipal, para reiterar que Fama-
licão quer chegar a 2024 com uma oferta 
superior a 600 por cento da rede que exis-
tia, aproximando-se das realidades já hoje 
vividas em Lisboa e Porto. Enunciou ainda o 
investimento feito em políticas sociais, que 
depositam mais de 16 milhões de euros na 
coesão social do concelho, e “o maior inves-
timento de sempre” no sector da Educação, 
procurando que esta seja “um verdadeiro e 
democrático elevador social”. A propósito, 
2024 será o ano da conclusão de projectos 
de reabilitação como o da EB 2,3 de Ribei-
rão e escola básica de Avidos.

Remeteu também para investimentos 
recentes, como o da reabilitação do centro 
urbano, para atestar que a dinâmica gerada 
fez de Famalicão “uma cidade mais atrac-
tiva e cosmopolita”. Neste plano, referiu-
-se ao projecto B-Smart, para as cidades 
inteligentes, como um motor de um novo 
paradigma que já hoje ganha forma, dando 
exemplo da recente aplicação através da 
qual os famalicenses podem gerar alertas 
de ocorrências.

No domínio da sustentabilidade, abordou 
o roteiro para a neutralidade carbónica e 
para as medidas tomadas no sentido de mi-
tigar as alterações climáticas, desafios para 
os quais, congratula-se, tem havido “a ade-
são dos famalicenses”. Também o empre-
sariado atesta esse compromisso, disse, o 
que está plasmado através do Roteiro Cre-
ated IN. O edil, que tem passado por distin-
tas empresas do território considera mesmo 
que o compromisso com a sustentabilidade 
está a “reconfigurar o tecido económico de 
Vila Nova de Famalicão”.

De acordo com o edil, o esforço de ca-
pacitação das várias células do concelho 
traduz-se ainda no reforço dos apoios às 
freguesias, para onde serão dirigidos quatro 
milhões de euros em 2023, às associações 
culturais, mas também aos jovens e sénio-
res.

Galardão é factor 
de motivação, para o Mestre 
Alexandre Carvalho

Entre as 14 personalidades e instituições 
distinguidas neste dia, destaque para a atri-
buição da Medalha de Honra ao mestre Ale-
xandre Carvalho, fundador da Academia e 
Federação Alex Ruy Jitsu. 

O homenageado agradeceu ao municí-
pio e à comunidade o apoio que vem dando 
ao projecto e reiterou que este galardão é 
uma motivação adicional à academia, que 
continuará focada no seu compromisso 
fundamental: o de apoiar crianças, jovens e 
adulto a alcançar a “plenitude”, convicto de 
que a harmonia, a paz e a felicidade são a 
base da inteligência.

(CONTINUA NA PÁG. 5)
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Presidente da Câmara envolve comunidade famalicense no sucesso do território, 
na sessão solene do 38.º aniversário da elevação a cidade

Famalicão “é o resultado da nossa união”

Presidente da Câmara falou de passado e de futuro
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Mais de 30 personalidades Mais de 30 personalidades 
e instituições homenageadase instituições homenageadas

A Medalha de Honra do Município entregue ao mes-
tre Alexandre Carvalho, fundador da Associação e 
Federação Alex-Ryu-Jitsu. “Uma grande alegria para 
mim, mas também para toda a Federação. Já recebe-
mos muitas distinções, mas esta carrega uma grande 
responsabilidade”, disse. 

Neste Dia da Cidade foi ainda homenageada a neu-
rocientista Ana João Rodrigues, com a Medalha de 
Mérito Municipal de Ciência. A Medalha de Mérito Mu-
nicipal de Benemerência foi entregue ao Rotary Club 
de Vila Nova de Famalicão, à Associação de Moradores 
do Complexo Habitacional de Lousado, à Cruz Verme-
lha de Ribeirão e ao enfermeiro do CHMA José Luís 
Ribeiro. 

A Medalha de Mérito Municipal Desportivo foi en-
tregue ao Ténis Clube de Famalicão, à Amitorre Asso-
ciação de Solidariedade Social Monte Alvar e aos diri-
gentes desportivos Joaquim Alberto Azevedo (União 

Desportiva Bairrense), Laurentino Gomes Ferreira (G. 
D. Cavalões) e Carlos Alberto Cruz (Clube Desportivo 
Lousado). 

Receberam a Medalha de Mérito Municipal Econó-
mico a Sociedade Industrial do Louro, a Ourivesaria 
Carvalho, a Telhabel Construções, a Drogaria Central 
do Louro, Manuel Faria Pinheiro da Silva, Luís Manuel 
Machado Macedo e Manuel Santana Vilela. 

A Medalha de Mérito Municipal Cultural foi entre-
gue a João Charters de Almeida, autor dos icónicos 
painéis de azulejos que revestem a Fundação Cuperti-
no de Miranda, ao jornalista José Clemente, ao fadis-
ta José Marão (a título póstumo), ao artista Santiago 
Belacqua e aos Agrupamentos de Avidos, Carreira, 
Delães, Joane, Landim, Mogege, São Pedro de Bairro, 
São Pedro de Esmeriz, Vale São Cosme, Vale São Mar-
tinho e Vermoim da Fraternidade Nuno Alvares. 
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Reabilitação 
Urbana de Riba 
d’Ave e Oliveira 
São Mateus em 
discussão pública

Decorre até ao dia 21 de julho, o período de discussão 
pública do Programa Estratégico de Reabilitação Urbana 
de Riba d’Ave e Oliveira São Mateus.

Durante este período, os interessados poderão formu-
lar reclamações, sugestões ou observações, através do 
email camaramunicipal@famalicao.pt, por via postal ou 
presencialmente, no Balcão Único de Atendimento do mu-
nicípio.

A este propósito, refira-se ainda que serão dinamizadas 
duas sessões de apresentação e debate do programa nas 
freguesias abrangidas por esta estratégia: em Riba d’Ave, 
no dia 11 de julho, às 18h30, no Café Concerto do Teatro 
Narciso Ferreira, e em Oliveira São Mateus, no dia 12 de 
julho, às 18h30, no Salão Nobre da Junta de Freguesia.

Os documentos podem ser consultados no site do Mu-
nicípio, em www.famalicao.pt, e no departamento de Or-
denamento e Gestão Urbanística da Câmara Municipal 
onde poderá ser solicitado atendimento técnico, no horário 
de atendimento ao público, com marcação prévia. 

Refira-se que o Programa Estratégico de Reabilitação 
Urbana de Riba d’Ave e Oliveira São Mateus define um 
conjunto de ações a implementar no território, associadas 
a investimento público e privado. Estabelece, ainda, um 
conjunto de incentivos e benefícios fiscais capazes de 
apoiar os objetivos propostos para esta área, de forma a 
valorizar, requalificar e a criar melhores condições de vida 
à comunidade.

Na próxima quarta-feira

“Alimentação 
Saudável 
no Verão” 

A próxima ses-
são do “Haja Saúde” 

é sobre “Alimentação 
Saudável no Verão”. 
Ocorre na próxima 
quarta-feira, dia 19 de 
julho, pelas 21 horas, 
no Salão Nobre da 
Junta de Freguesia de 
Gavião. A sessão é de 

entrada livre e vai contar 
com a participação da 

nutricionista Ana Pedro.
Promover a literacia e educação em Saúde é o grande 

objetivo desta iniciativa promovida pelo Município de Vila 
Nova de Famalicão em parceria com o Centro Hospitalar 
do Médio Ave (CHMA), o ACES AVE - Famalicão e o Hos-
pital Narciso Ferreira.

São quinze os alunos portadores de deficiência, integra-
dos nos agrupamentos de escolas do concelho de Vila Nova 
de Famalicão, que estão atualmente a participar nas “Férias 
de Verão Inclusivas”, promovido pelo Município de Famalicão.

O “Férias de Verão Inclusivas” é um programa municipal 
que decorre até ao final do mês de julho, especificamente 
preparado para alunos portadores de deficiência e dinamiza-
do a partir do CRE - Centro de Recursos Educativos.

A iniciativa envolve momentos e experiências significati-
vas e lúdicas, especificamente preparadas para estes alunos, 
envolvendo técnicos especializados e os equipamentos exis-
tentes no CRE, com são exemplo: aulas de atividade física 
realizadas por técnicos municipais, contacto com animais no 
Centro Recolha Oficial Animal de Vila Nova de Famalicão 
(CROA), exploração do bosque junto ao CRE - desenvolvido 
pela Mãos na Terra -, um dia de praia em Vila do Conde, entre 
outros.

Crianças portadoras de deficiência 
com “Férias Inclusivas” 

O centro da cidade de Vila 
Nova de Famalicão vai ser o 
palco de um mercado em 
que as mãos são a principal 
matéria-prima. O “Merca-
do das Artes e dos Ofícios” 
acontece no próximo sábado 
e domingo, respetivamente, 
dias 15 e 16 de julho, das 
10h00 às 20h00, na Praça D. 
Maria II.

A montra de produtos 
será ampla. Da filigrana e 
bijutaria à puericultura e cro-
chet, passando pela cerâ-
mica e cestaria, tudo pelas 
mãos de hábeis artesãos 
famalicenses, que vão par-
tilhar a sua arte e destreza 
manual com quem estiver de 
visita ao centro da cidade de 
Famalicão nestes dias.

O certame vai contar 
com a presença de 13 arte-
sãos: Maria Fátima Pereira, 
Pedro Dias, Ana Rita (“Flor 

de Lima”), Sónia Almeida, 
Sara Silva (“Lua de Algo-
dão”), Sílvia Pinto (“Terra 
Ninho”), Cristina Lopes (“Tu-
doàmão”), Joaquim Martins 
(“Miminhos da Anita”), Olga 
Mendes (“Biju Olga”), Pau-
la Vilela, Natividade Freitas 
(“Coração da Vila”), Rosa 
Maria Silva e Manuel Pinto 
Ferreira.

Como habitual, a inicia-
tiva será acompanhada de 
momentos de animação cul-
tural protagonizados pelos 
Zimbre Brass, que atuam no 
sábado, dia 15, das 10h00 às 
13h00, assim como da Apolo 
Famalicão, no dia 16 de ju-
lho, durante o mesmo perío-
do. Já na tarde de domingo, 
haverá concerto da banda 
famalicense, The CityZens, 
com início pelas 16h00, se-
guindo-se momentos có-
micos com Tatu & Cia, das 

17h30 às 19h00.
Ainiciativa “Vai à Vila!” 

arrancou em abril passado, 
e trata-se de um programa 
de animação regular do cen-
tro da cidade que preenche 
praticamente todos os fins-
-de-semana, conciliando o 

novo centro urbano com uma 
dinâmica cultural e lúdica in-
tensa.

Toda a programação do 
“Vai à Vila” pode ser consul-
tada em www.famalicao.pt.

Iniciativa no âmbito do “Vai à Vila” decorre nos dias 15 e 16 
de julho, das 10h00 às 20h00

Mercado das Artes e dos Ofícios 
toma conta do centro da cidade

O Lions Clube de Vila Nova de Famalicão associa-se à organização do 
“Golf Solidário - L.U.C.A.S.”, um evento organizado em parceria com o Vale 
Pisão (Golfe) e a MYTV, com o objetivo de angariação de fundos para apoiar 
o “Projeto L.U.C.A.S.” do Lions Clube Portugal, contribuindo para a importante 
missão da investigação no combate ao Cancro Pediátrico. 

O “Golf Solidário - L.U.C.A.S.” terá lugar no próximo sábado, no Campo de 
Golfe Vale Pisão, com início previsto para as 8h30.

Prevê-se a realização de um Sunset por volta das 18h00, após o fim do 
jogo da última formação, onde se procederá à entrega dos prémios Torneio. 
Terminamos o dia com o jantar no Nogueira’s Country Club, no Golf Vale Pisão.

Informações, inscrições, e pagamento de inscrições podem ser feitas atra-
vés do endereço golfe@valepisao.com ou ara o contacto de António Peixoto: 
962 993 380.

A competição decorrerá na modalidade de Stableford, sendo que haverá 
dois shotguns: manhã pelas 8h30 (até 44 jogadores) e tarde pelas 14h00 (até 
44 jogadores). O valor da inscrição no Torneio será de 60 euros, incluído na inscrição o Green Fee, Pólo e Boné alusivos ao 
evento (com que devem jogar), bola para os jogos especiais, troféu do evento e brinde alusivo ao L.U.C.A.S.

Há possibilidade de almoço e jantar no recinto, sendo necessário para o efeito que seja feita a respectiva inscrição. Os 
preços podem ser consultados junto do Lions.

Lions associa-se a Golf Solidário para “patrocinar” 
investigação do cancro pediátrico
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O concelho de Vila Nova 
de Famalicão será Região 
Europeia Empreendedora 
2024. A distinção foi atribu-
ída na passada quinta-feira  
pelo Comité das Regiões Eu-
ropeu ao presidente da Câ-
mara Municipal, Mário Pas-
sos, em Bruxelas, durante a 
realização da 156.ª sessão 
plenária deste órgão consul-
tivo composto por represen-
tantes eleitos de autoridades 
regionais e locais dos 27 pa-
íses da EU.

Para o edil, “a atribuição 
a Vila Nova de Famalicão do 
estatuto de ‘Região Europeia 
Empreendedora 2024’ é o 
melhor testemunho da vita-
lidade económica do nosso 
território e o reconhecimento 
do mérito das nossas políti-
cas públicas, nomeadamen-
te de estímulo ao empre-
endedorismo”. Isso mesmo 
sublinhou na sua interven-
ção no Parlamento Europeu, 
onde decorreu a cerimónia.

Vila Nova de Famalicão 
torna-se, assim, no primeiro 
território da região Norte de 

Portugal a integrar o grupo 
de cidades e regiões euro-
peias a quem é atribuído 
este galardão e será a única 
cidade/região portuguesa a 
ostentar esta distinção em 
2024.

“Este prémio, sendo atri-
buído agora, é o corolário de 
décadas de trabalho, dedica-
ção e perseverança, e que 
teve vários protagonistas, 
nomeadamente os empre-
sários, os trabalhadores, o 
poder local, escolas, escolas 
profissionais, centros tecno-
lógicos e de investigação”, 
referiu o autarca, aproveitan-
do o momento “para agrade-
cer em nome do município a 
todos os agentes económi-
cos do concelho pela força 
motriz que empregam ao 
nosso território.”

“A Região Empreende-
dora Europeia (EER) é um 
projeto que identifica e re-
compensa as regiões e os 
municípios da UE que reve-
lam uma estratégia política 
extraordinariamente em-
preendedora e inovadora, 

independentemente da sua 
dimensão, riqueza e compe-
tências. Às regiões ou aos 
municípios que apresentem 
o plano de prospetiva mais 
credível, inovador e promis-
sor é atribuído o rótulo de 
«Região Empreendedora 
Europeia» (EER) para um 
ano específico”, fundamen-
ta o Comité das Regiões na 
apresentação da distinção. 

As dinâmicas do Famali-
cão Made IN e do Famalicão 
Created In, o processo de 
internacionalização do con-

celho, as ações desenvolvi-
das na área da governança e 
das parcerias institucionais, 
nomeadamente na elabora-
ção e desenvolvimento do 
Plano Estratégico Famali-
cão.30, a força exportadora 
e produtora do concelho e 
o crescimento dos centros 
tecnológicos e universidades 
presentes no território foram 
alguns dos argumentos que 
valeram a Famalicão esta 
distinção. 

“O estatuto de “Região 
Europeia Empreendedora 

2024” traz a Famalicão no-
vas sementes a uma terra 
já de si fértil, potenciando 
um ADN empreendedor, 
um ecossistema propício 
à inovação e uma visão de 
futuro coletivo”, disse ainda 
Mário Passos, assumindo o 
compromisso “de fortalecer 
a nossa matriz empreende-
dora através de estratégias 

orientadas para o futuro, di-
namizando e robustecendo 
a indústria, os centros tecno-
lógicos, as universidades, as 
escolas  e apoiando as star-
tups e Pequenas e Médias 
Empresas a posicionarem-
-se nas grandes transforma-
ções globais, beneficiando 
de financiamento europeu.”

Distinção anunciada pelo Comité das Regiões Europeu, no Parlamento Europeu em Bruxelas

Famalicão reconfigurado em 
Região Europeia Empreendedora em 2024

EARO com 6 pódios no 
Pré-Meeting de Braga

A Escola Atletismo 
Rosa Oliveira partici-
pou, na passada sema-
na, no Pré-Meeting de 
Braga, organizado pela 
Associação Atletismo 
de Braga. Em destaque 
pela equipa Joanense 
estiveram os seguintes atletas: nos 500 metros Beatriz 
Silva e Luis Neto alcançaram o primeiro lugar da classi-
ficação em distintas categorias; e nos 600 metros Tomas 
Ramos e Mariana Martins também alcançaram o primeiro 
lugar do pódio. Rafaela Araújo foi terceira, e Mariana Ma-
ciel foi segunda nos 800 metros.



Penso que todos os Calendarenses lhes dirigem 
um obrigado sincero de gratidão pelo magnífico 
trabalho que desenvolveram e pela obra que 
ajudaram a construir, uma obra que resistiu a 
todas as dificuldades e de que todos se podem 
justamente orgulhar. O Sr. Bernardino da 
Fonseca e o Sr. Filipe Moreira estiveram com o 
Dr. Camilo Freitas, como Presidente da Direção 
do Centro Social e Cultural Dr. Nuno Simões, 
até ao dia 30 de março de 2016. Foi uma longa 
caminhada iniciada em 1974, uma caminhada de 
alegrias e também de algumas mágoas e 
tristezas. Como tudo na vida, nem sempre as 
coisas correm da forma como as idealizamos, 
mas o que podemos dizer, num balanço breve, 
é que valeu a pena, valeu muito a pena! Os dois 
tiveram com o Dr. Camilo Freitas sempre uma 
relação de iguais para um igual, uma relação 
livre e uma relação que visava sempre 
a construção e nunca a destruição.

1.Bernardino da Fonseca 
e Filipe Moreira…

Estiveram os dois, praticamente desde a origem, desde 
os primeiros passos do Centro Social e Cultural Dr. Nuno 
Simões, com o Dr. Camilo Freitas, percorrendo o longo, 
difícil e árduo caminho de oferecer à Freguesia de Ca-
lendário uma estrutura educativa que acolhesse as suas 
crianças.

O Sr. Bernardino da Fonseca, foi testemunha ativa e 
atuante de todas as fases do projeto, dando o melhor de 
si, para que o caminho iniciado os levasse a todos àquilo 
que almejavam, a construção de raiz do Centro Social e 
Cultural Dr. Nuno Simões. Corria então o ano de 1974, o 
ano da liberdade e, portanto, um ano de maior responsa-
bilidade, dando aos cidadãos a possibilidade de moldarem 
e de construírem o seu próprio futuro.

O Sr. Filipe Moreira, entrou neste barco da educação, 
da solidariedade e da ação social, um pouco mais tarde, 
como representante dos pais, na “comissão promotora” 
que, entretanto, se constituira para dar curso a um pro-
jeto que iria marcar a Freguesia de Calendário. Aos dois, 
juntou-se mais tarde Joaquim Leitão, um homem precio-
so pela colaboração e ajuda inestimável que prestou em 
termos contabilísticos e financeiros. Foi sempre o ombro 
amigo a quem todos recorreram naqueles momentos – 
que todos conhecem – de maior aflição.

Este grupo de “novos pioneiros” que ajudaram a dar 
vida ao Centro Social e Cultural Dr. Nuno Simões era um 
grupo muito mais alargado e de origens e competências 
diversas. É impossível definir com rigor a contribuição de 
cada um, sendo certo que todos como um só deram o 
melhor que puderam e o melhor que souberam, para que 
a obra se concretizasse. Muitos serão referenciados ao 
longo das páginas de História e de memória que um dia 
se há-de escrever sobre a génese e do Centro Social e 
Cultural Dr. Nuno Simões.

2.Uma grande equipa…

Entre esta plêiade de homens e mulheres que abraça-
ram uma causa e tudo fizeram para a transformar numa 
causa justa, é de inteira justiça salientar a ação de Alfredo 
Correia que nunca regateou esforços na ajuda ao Dr. Ca-
milo Freitas, incentivando, sugerindo e ajudando a fazer 
tudo aquilo que era necessário fazer. O Padre Horácio – 
durante muitos anos Pároco de Calendário – foi também 
um conselheiro diligente, preocupado que estava sempre 
com as dinâmicas do projeto.

Penso que todos os Calendarenses lhes dirigem um 
obrigado sincero de gratidão pelo magnífico trabalho que 
desenvolveram e pela obra que ajudaram a construir, uma 
obra que resistiu a todas as dificuldades e de que todos se 
podem justamente orgulhar.

O Sr. Bernardino da Fonseca e o Sr. Filipe Moreira esti-
veram com o Dr. Camilo Freitas, Presidente da Direção da 
instituição, até ao dia 30 de março de 2016. Foi uma longa 
caminhada iniciada em 1974, uma caminhada de alegrias 
e também de algumas mágoas e tristezas. Como tudo na 
vida, nem sempre as coisas correm da forma como as ide-
alizamos, mas o que podemos dizer, num balanço breve, é 
que valeu a pena, valeu muito a pena!

Os dois tiveram com o Dr. Camilo Freitas sempre uma 
relação de iguais para um igual, uma relação livre e uma 
relação que visava sempre a construção e nunca a des-
truição.

Foi assim que caminharam, de mãos dadas e com es-
pírito aberto, ao longo de todos estes anos. O Dr. Camilo 
Freitas foi sempre o companheiro dos bons e dos maus 
momentos, incentivando, entusiasmando e encontrando 
soluções quando parecia que as soluções eram impos-
síveis de obter. Contou sempre com a colaboração leal 
destes dois homens a quem a Freguesia de Calendário 
muito deve.

Num dos poemas de “Os Simples”, de Guerra Junquei-
ro, um peregrino é questionado por várias pessoas, lavra-
dores e camponeses, todas temendo pela sua sorte, na 
longa viagem que tinha pela frente.

O jovem peregrino segue o seu caminho, responde a 
todas as inquietações, prosseguindo a sua viagem.

Na sua cabeça que vai prender monstros, combater 
serpentes, ler destinos, descobrir fados, fazer tesouros, 
fabricar diamantes, descobrir mundos…

3.O Centro Social é a sua 
segunda casa…

O Sr. Bernardino da Fonseca e o Sr. Filipe Moreira tam-
bém fizeram com o Dr. Camilo Freitas esta longa viagem, 
irmanados num projeto – o Centro Social e Cultural Dr. 
Nuno Simões – que os enche a todos de orgulho e que os 
ajudou a descobrir os “novos mundos” da cooperação e da 
solidariedade social.

Com o Dr. Camilo Freitas como artífice - mor, os dois 
foram também os operários que ajudaram a fabricar este 
diamante que, quem sabe, poderá ser eterno como eter-
nos são todos os diamantes.

Como dizia Goethe, os dois trabalharam sempre sem 
pressa, mas sem descanso, nunca virando a cara à luta, 
amparando-se um ao outro sempre que as circunstâncias 
o exigiam. Eram e são trabalhadores incansáveis, sacrifi-
cando muitas vezes as suas atividades de lazer e até as 
suas famílias para construírem e gerirem uma casa maior, 
pioneira na educação de crianças e jovens e um exemplo 
vivo do que podem fazer os homens quando se dedicam 
de corpo e alma a uma causa.

Nunca foram homens para ficarem à espera de elogios 
públicos. Pensaram sempre e em todas as circunstâncias 
naquilo que podiam fazer pela sua terra de Calendário e 
pelo seu Concelho de Famalicão. Procuraram sempre ser 
retos e justos, mesmo quando a retidão e a justiça pare-
ciam miragens que se fazem e se desfazem depressa.

Como autarcas, no tempo em que o Sr. Ernesto Ferreira 
da Silva foi Presidente da Junta de Calendário, foram tam-
bém inexcedíveis na sua cooperação e na sua lealdade, 
sempre disponíveis para ajudar a organizar e a construir.

É de homens como estes que todas as terras precisam, 
sobretudo pela enorme capacidade que têm de dar, nunca 
exigindo nada em troca…
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Dia a Dia - Mário Martins

O Sr. Bernardino e o Sr. Filipe 
de Calendário… 

Junta de Vermoim 
entregou mais um 
Vale de Natalidade

A Junta de Freguesia de 
Vermoim procedeu à en-
trega de mais um Vale de 
Natalidade. “Ao João, dei-
xamos os nossos melhores 
desejos! Bem-vindo a Ver-
moim e à nossa comunida-
de”, dirige no rescaldo da 
iniciativa que contou com 
a presença de Ana Jáco-
me Ramos, proprietária 
da Clínica Himese, a qual 
ofereceu um voucher para 
a primeira consulta de Pe-
diatria.

A autarquia local lidera-
da por Bruno Cunha garante que continuará “a apoiar a natalidade na nossa Freguesia, na 
certeza de que juntos, desde o primeiro dia, construímos o futuro”.

São João 
em Arnoso 
juntou mais 
de 100 
pessoas em 
sardinhada

Os moradores da rua da Boa Viagem, 
em Arnoso Santa Maria, comemoraram 
o popular e tradicional S. João, em plena 
rua, com mais de uma centena de pesso-
as, muita animação, bailarico e a sardinha 
a pingar no pão. 

O promotor do evento, José Marques 
da Silva, elaborou uma grande cascata de 
S. João para este dia, que coincidiu com 
as comemorações do seu 79.º aniversário. 
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As dificuldades de atri-
buição da insígnia, a mo-
rosidade na obtenção do 
cartão e a desigualdade nos 
direitos associados ao pas-
se intermodal nos transpor-
tes públicos, foram os prin-
cipais reparos do Núcleo de 
Ribeirão dos Antigos Com-
batentes.

Jorge Paulo Oliveira, de-
putado famalicense do PSD 
à Assembleia da República, 
e José Ferreira dos San-
tos, presidente do Núcleo 
dos Antigos Combatentes 
de Ribeirão, encontraram-
-se na manhã de hoje, para 
avaliar os mais de dois anos 
da entrada em vigor do Es-
tatuto do Antigo Combaten-
te, instrumento pelo qual o 
Estado português reconhe-

ce os sacrifícios realizados 
pelos militares ao serviço 
do País e das Forças Arma-
das em teatros operacionais 
de guerra e de missões de 
apoio à paz, e que determi-
na um conjunto de direitos 
de natureza socioeconó-
mica para estes homens e 
mulheres. 

O Presidente do Núcleo 
apontou dificuldades de atri-
buição da insígnia em vários 
casos, por falhas dos regis-
tos militares, circunstância 
particularmente sentida em 
todos aqueles que servi-
ram as forças armadas no 
exterior, entre 1973 e 1975, 
morosidade na obtenção do 
cartão e desigualdade nos 
direitos associados ao pas-
se intermodal gratuito nos 

transportes públicos. Ao 
contrário dos Antigos Com-
batentes residentes nas 
Áreas Metropolitanas de 
Lisboa e Porto, cujo passe 
intermodal gratuito abrange 
vários municípios, no res-
to do país esse passe só é 
válido dentro do município, 
o que sendo do desconhe-
cimento de muitos titulares 
gera situações de grande 
desconforto.

“A criação do Estatuto 
do Antigo Combatente con-
sagra um reconhecimento 
moral do país a todos os 
portugueses que serviram a 
pátria e honraram a bandei-
ra nacional até ao limite da 
sua própria vida. Constituiu 
sem dúvida um passo im-
portante no estabelecimen-

to de um conjunto de direitos 
e benefícios, procurando-se 
por essa via responder às 
necessidades com que se 
deparam os Antigos Com-
batentes, contribuir para o 
seu envelhecimento digno, 
bem como dos seus côn-
juges sobrevivos. Foi um 
passo importante, mas in-
suficiente. É preciso ir mais 
longe, é possível ir mais 
longe”, afirma Jorge Paulo 
Oliveira, que deixou a ga-
rantia de que o PSD irá nos 
próximos meses apresentar 
um projeto de lei com vista 
a aprofundar o Estatuto e 
reforçar os direitos e bene-
fícios nele já consagrados.

Jorge Paulo Oliveira avalia Estatuto do Antigo 
Combatente em encontro com Núcleo de Ribeirão

Prova realizou-se de 7 a 9 de julho

Atletas do Liberdade FC 
conquistam 22 medalhas 
nos Campeonatos 
Absolutos do Norte

Disputou-se dia 7 e 9 
de Julho, no Estádio Pro-
fessor Doutor José Vieira 
de Carvalho, na Maia, os 
Campeonatos Absolutos 
do Norte, e em simultâneo, 
o Campeonato Regional 
Absoluto da Associação de 
Atletismo de Braga.

Destaque para as 22 
medalhas que os oito atle-
tas da associação Liber-
dade Futebol Clube, de 
Calendário, conquistaram 
nestes competição com 
duas provas distintas.

Na primeira jornada, na 
distância dos 1500 metros, 
Inês Sousa (5.ª da Zona 
Norte e 2.ª distrital)  e Tâ-
nia Silva (10.ª da Zona 
Norte e 3.ª distrital). Com 
especial destaque para a 
nova marca pessoal (RP) 
da atleta Juvenil, Inês Sou-
sa, que alcança assim, os mínimos exigidos para participar nos Campeonatos Nacionais 
de Juniores, já no próximo fim-de-semana, em Abrantes.

Na distância dos 400 metros, Daniela Costa (13.ª da Zona Norte e 2ª distrital), Beatriz 
Faria (14.ª da Zona Norte e 3.ª distrital), Eduardo Salazar (6.º distrital), Frederico Vilhena 
(7.º distrital), Rodrigo Rouxinol (8.º distrital) e Pedro Costa (9.º distrital), todos com novos 
Recordes Pessoais.

Na segunda jornada, a participar na distância dos 800 metros, Tania Silva cortou a 
meta no 6.º lugar da Zona Norte e 1.º lugar distrital. Já o atleta Júnior, Eduardo Salazar 
terminou no 2.º lugar distrital.

A fechar estes Campeonatos, o Liberdade FC fez-se representar com uma equipa 
feminina e masculina na corrida de Estafetas 4x400 metros.

Do lado feminino, através das prestações das atletas Daniela Costa, Beatriz Faria, 
Inês Sousa e Tania Silva, conquistaram o 3º lugar da Zona Norte e 1º lugar distrital.

Do lado masculino, através das prestações dos atletas Rodrigo Rouxinol, Frederico 
Vilhena, Pedro Costa e Eduardo Salazar, conquistaram o 2.º lugar Zona Norte e 2.º lugar 
distrital.

União das Freguesias de Gondifelos, Cavalões e Outiz
Concelho de Vila Nova de Famalicão

EDITAL
ARRENDAMENTO/CONCESSÃO DA EXPLORAÇÃO 

DO BAR DO APEADEIRO DE OUTIZ

Manuel Novais Oliveira, Presidente da Junta de Freguesia da União das 
Freguesias de Gondifelos, Cavalões e Outiz:
Torna público que, em cumprimento da deliberação do Executivo de Junta 
de  29 de maio de 2023, se encontra aberto o procedimento de concurso 
público para ARRENDAMENTO/CONCESSÃO DA EXPLORAÇÃO DO BAR 
DO APEADEIRO DE OUTIZ, publicado na II Série do Diário da República de 
10 de julho de 2023, com o n.º 132 - Anúncio de Procedimento n.º 11389/2023, 
e  cujas peças do procedimento se encontram disponíveis para consulta nos 
serviços administrativos da Junta de Freguesia de Gondifelos, Cavalões e 
Outiz e em http://www.ufgco.pt.
Os interessados deverão enviar a proposta para o endereço de correio ele-
trónico utilizado pela entidade adjudicante – contratacao@ufgco.pt  até às 
23h59m do dia 22 de julho de 2023.
Mais se torna público, que a abertura das propostas será realizada a partir 
das 09h00m do dia 24 de julho de 2023.
Para constar se lavrou o presente Edital e outros de igual teor, que vão ser 
afixados nos lugares do costume e no sítio oficial da União de Freguesias de 
Gondifelos, Cavalões e Outiz.

Gondifelos, 10 de julho de 2023

O Presidente da Junta de Freguesia
Manuel Novais Oliveira
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Apoios financeiros de quase 15 mil euros

Município apoia 
associativismo juvenil

O presidente da Câma-
ra Muniicpal de Vila Nova 
de Famalicão tem a certe-
za de que “as associações 
juvenis têm um papel muito 
importante no dia-a-dia dos 
nossos jovens, no seu cres-
cimento e no seu desenvol-
vimento”. Isso mesmo subli-
nhou, no início da passada 
semana, na altura em que 
reconheceu essa importân-
cia na forma de um conjunto 
de protocolos para a atribui-
ção de apoios financeiros, 
num valor global de quase 
15 mil euros, destinados a 
apoiar as atividades regulares de 5 associações juvenis do concelho: a Koklus- Associação 
Juvenil de Fradelos, a YUPI - Youth Union of People With Initiative, a Associação Guias de 
Portugal, o Corpo Nacional de Escutas - Junta do Núcleo de Vila Nova de Famalicão e a 
Quebraritmo - Associação Juvenil. 

“Em Famalicão queremos dar resposta às necessidades e interesses dos nossos jo-
vens. Queremos que se integrem e participem na construção do nosso futuro coletivo e 
nesta matéria as associações juvenis dão, cada uma na sua área de intervenção, um con-
tributo fundamental”, referiu Mário Passos, que na cerimónia desta segunda-feira, 3 de 
julho, se fez acompanhar pela vereadora da Juventude, Luísa Azevedo. 

À Associação Guias de Portugal, que em Famalicão conta com 4 companhias (Famali-
cão, Pedome, Riba de Ave e Joane), envolvendo diretamente cerca de 250 jovens rapari-
gas com idades entre os 6 e os 12 anos, foi atribuído um apoio de 2 mil euros. Ao Corpo Na-
cional de Escutas, representado pelo Junta de Núcleo de Vila Nova de Famalicão, através 
dos seus 44 agrupamentos e mais de 3 mil jovens escuteiros, a autarquia atribuiu um apoio 
de 8 mil euros. Por sua vez, a Koklus- Associação Juvenil de Fradelos que desempenha 
um conjunto de atividades de índole cultural e desportiva a Câmara Municipal concedeu 
um apoio de mil euros. À YUPI e à Quebraritmo a autarquia concedeu um apoio de 3000 e 
850 euros, respetivamente. 

“Joshua Benoliel: Repórter Parlamentar” 
inaugurada na passada sexta-feira

Museu Bernardino 
Machado recebe exposição 
da Assembleia da República

O Museu Bernardino Machado vai acolher 
a exposição itinerante da Assembleia da Re-
pública: “Joshua Benoliel: Repórter Parlamen-
tar (1906-1924)”. A inauguração acontece esta 
sexta-feira, 7 de julho, pelas 18h, na sala de 
exposições temporárias da unidade museoló-
gica famalicense.

Joshua Benoliel (1873-1932) foi um dos 
mais importantes repórteres fotográficos no 
início do século XX. Teve uma vasta produção 
que ultrapassa os 60.000 clichés, divulgados 
essencialmente no jornal ‘O Século’ e na revis-
ta ‘Illustração Portugueza’. Na sua obra estão 
presentes todos os acontecimentos de grande 
destaque da época, desde as cerimónias dos 
últimos anos da Monarquia Constitucional à 
implantação da República, das diversas revol-
tas ao longo da I República à Grande Guerra 
de 1914-1918.

A exposição inspirada no trabalho do repór-
ter parlamentar vai estar patente até dia 13 de 
agosto, com entrada gratuita, e acessível du-
rante o normal período de funcionamento do Museu Bernardino Machado.

O Museu Bernardino Machado é uma unidade museológica dedicada à vida e obra do 
ex-Presidente da República, tendo nascido da estreita colaboração entre a Câmara Munici-
pal de Vila Nova de Famalicão e os seus descendentes. Está instalado no antigo Palacete 
Barão da Trovisqueira, localizado na rua Adriano Pinto Basto, em Famalicão, e está aberto 
de terça a sexta-feira das 10h às 17h30, ao sábado e domingo, das 10h às 12h30 e das 
14h30 às 17h30. Encerra às segundas-feiras, no sábado de Páscoa, nos dias 24 e 31 de 
dezembro, e nos feriados nacionais.

PASEC apresentou 
“Novas Fórmulas 
para Mudar o Mundo…”
 

A PASEC levou a cena o 
espetáculo “Novas Fórmu-
las para Salvar o Mundo...” - 
Capítulo Final. Com a Casa 
das Artes de Famalicão 
esgotada para a sessão da 
passada sexta-feira, o es-
pectáculo foi o encerramen-
to do projeto DNA Arts Fó-
rum do Programa Erasmus 
+ da União Europeia que 
instituiu a maior rede euro-
peia de Lideranças Juvenis 
através da Arte e Inclusão.

O projeto envolveu par-
ceiros de Portugal, Luxem-
burgo, Cabo Verde e Itália e 
contou com a participação direta de mais de 2300 jovens em todos os eventos do projeto.

Foi também um momento evocativo dos 21 anos da PASEC, através de um espetáculo 
que retratou a visão dos jovens sobre as grandes filosofias e ideologias que deram forma 
ao cenário que hoje enfrentamos. Foi um espetáculo imersivo e singular, protagonizado pe-
las Companhia Artísticas da PASEC (ADN Teatro, ADV Música, Arena Expressão Corporal 
e D’Art Artes Visuais). Em palco estiveram mais de 120 jovens.

O espetáculo teve a duração de 90 minutos e foi desenhado e produzido para depois 
ter uma versão digital e online. Intitulado como “Novas Fórmulas para Salvar o Mundo...” 
- Capítulo Final, este espetáculo encerrou uma série de seis espetáculos que, entretanto, 
ficaram disponíveis na PASEC TV na plataforma Youtube e pasec.pt.

No total foram mais de 600 as pessoas presentes entre os jovens em palco e os espec-
tadores.

Estiveram presentes o Diretor do Instituto Português do Desporto e Juventude (Norte), 
Dr. Vítor Dias e o Presidente do Município de Famalicão, Mário Passos. Estiveram presen-
tes mais de 120 convidados de 9 países.
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O Dia da Cidade, assina-
lado no passado domingo, 
ficou ainda marcado pela 
inauguração da instalação 
artística de Madalena Mar-
tins, designada Fio Condu-
tor. Para a autora, é inspi-
rador pegar num material e 
“dar-lhe uma nova vida”, na 
forma de uma criação com 
escala pública. Trata-se de 
um exercício “complexo em 
termos de produção, mas 
muito enriquecedor, porque 
conseguimos construir algo 
com um material que está a 
cumprir uma nova função”.

A obra, que irá ficar pa-
tente até outubro, home-

nageia o “passado sólido” 
que Vila Nova de Famali-
cão conseguiu construir, de 
acordo com a autora, e que 
advém de uma sustentabili-
dade efectiva.

Para a construção desta 
instalação foram reutiliza-
dos desperdícios da Rio-
pele, parceira da iniciativa, 
nomeadamente as aparas 
de final da produção de um 
tecido, a chamada “Ourela 
falsa de tear”. José Alexan-
dre Oliveira, da Riopele, 
considera que a obra se 
identifica com a história da 
própria empresa, e caracte-
riza “fantástica” a capacida-

de de Madalena Martins em 
criar uma narrativa artística 
em torno de Famalicão Ci-
dade Têxtil.

O presidente da Câmara 
Municipal, Mário Passos, 
sublinha que Fio Condu-
tor representa o passada 
e uma identidade, mas é 
também uma “força motriz” 
para uma novo paradigma 
de fruição da cidade, que 
se transfigurou nos últimos 
anos, graças às obras de 
reabilitação urbanad.

Licenciada em Design 
de Comunicação pela Fa-
culdade de Belas Artes da 
Universidade do Porto, Em 

2010, depois do prémio do 
POPs da Fundação de Ser-
ralves (Projectos Originais  
Portugueses) e de ter pas-
sado dois anos pela Incuba-
dora de Indústrias Criativas 
INSerralves, focou-se nos 
seus próprios projetos ex-
plorando um universo dedi-
cado ao design e ao imagi-
nário da cultura portuguesa, 
reinterpretando histórias e 
materiais, devolvendo emo-
ções em forma de objetos 
ou instalações em espaço 
público.

“Fio Condutor” homenageia sustentabilidade 
económica e social do território

Estão abertas as inscrições para a 14.ª edição da 
“Bienal de Pintura do Eixo Atlântico” organizada pelo 
Eixo Atlântico do Noroeste Peninsular, com a colabora-
ção d a Direção Geral de Cultura do Norte, Instituto Por-
tuguês do Desporto e Juventude e a Dirección Xeral de 
Politicas Culturais da Xunta de Galicia.

Até ao dia 5 de setembro poderão concorrer todos os 
artistas naturais e/ou residentes na Galiza ou no Norte 
de Portugal. Cada autor poderá concorrer apenas com 

uma obra no campo da pintura - original e inédita - ex-
clusivamente de sua autoria e propriedade, e que não 
tenha sido exposta nem apresentada anteriormente em 
nenhum outro certame ou concurso.

Uma vez encerrada a receção das obras, o júri sele-
cionará as obras finalistas que constituirão a exposição 
itinerante que irá percorrer os municípios associados do 
Eixo Atlântico da Galiza e do Norte de Portugal, entre 
novembro de 2023 e durante o ano de 2024, em datas 

a anunciar.
Os artistas que pretendam participar poderão con-

sultar o regulamento e formalizar a inscrição através da 
página do Eixo Atlântico, aqui.

 A Bienal de Pintura do Eixo Atlântico é um programa 
que teve início em 1997, com o objetivo de estimular a 
criação artística e simultaneamente possibilitar o inter-
câmbio cultural e o conhecimento de artistas.

Bienal de Pintura do Eixo Atlântico com inscrições abertas
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Flautista 
famalicense premiada 

Ana Sofia Ferreira Meneses, aluna da classe de iniciação 
de flauta transversal do CCM – Centro de Cultura Musical / 
Artave, obteve o primeiro prémio, na categoria A madeiras, 
do 9.° Concurso Internacional de Sopros do Alto Minho, rea-
lizado nos dias 22 e 23 de junho.

A menina de oito anos apresentou-se ao concurso, que 
decorreu em Ponte de Lima, tocando, numa prova única, 
duas músicas. Este foi o seu primeiro prémio, o que a deixa 
mais “motivada para continuar a estudar e evoluir no domínio 
da música”, assume em nota de imprensa.

Centenas 
de pessoas 
ouviram histórias 
da Gerações

Vieram do Porto, Braga, Guimarães, Santo Tirso, Trofa, 
Famalicão e outras cidades e concelhos  do Norte de Por-
tugal e rumaram às centenas para o Parque de Devesa, no 
passado dia 1, para não perderem pitada da IX Edicão do 
projeto “Hoje há histórias na cidade”, produzido, encenada 
e dinamizado pelas colaboradoras da Associação Gera-
ções.

A tarde abriu com a atuação do Coro do Clube Sénior 
da Gerações, dirigido pelo maestro Vítor Almeida, que 
encantou todos os presentes com a sua música coral de 
cariz popular, levando a que muitos trauteassem muitas 
das canções.

Seguiu-se a atuação do “Street Dance Group”, também 
nascido no âmbito das atividades do Clube Sénior que, 
sob a direção da Professora Carolina, encantou e entu-
siasmou também todos os presentes com as suas danças 
e coreografias de raiz popular.

Augusto Lima, Vereador da Educação que representou 
a Câmara Municipal neste evento, elogiou a trabalho de-
senvolvida pela Gerações na educação de crianças e nas 
ações que desenvolve para o envelhecimento ativo e sau-
dável dos mais idosos, dando conta do seu orgulho pelo 
trabalho que a instituição desenvolve no concelho.

Depois destas cerimónias introdutórias, as pessoas 
presentes, crianças, mais velhos e famílias inteiras disper-
saram-se pelos quatro cantos da Devesa onde, em ses-
sões contínuas, que duraram até às 18 horas, as histórias 
“Um bocadinho mais”, de Yanitzia Canetti, “Somos ami-
gos”, de Anabel Fernández Rey, “Amigos”, de Eric Carle e 
“Mistura as cores”, de Hervé Tullet, prenderam a atenção 
de todos com a sua magia, o seu encanto e as suas lições 
para a vida.

Um momento especial de ternura aconteceu com os fi-
nalistas do Pré – Escolar que vão deixar a Gerações já no 
início do próximo ano letivo. Numa cerimónia comovente, 
todos receberam com alegria as mensagens de ternura 
das suas educadoras e dos seus amigos e uma prenda 
individual que certamente vão guardar para a vida.

O grande dia terminou com mais um espetáculo de 
dança protagonizado pelo “The Motion Projec”, um grupo 
de jovens dançarinos e dançarinas que fecharam com en-
canto e movimento esta nona edição do “Hoje há histórias 
na cidade”.

As vilas de Joane e Ri-
beirão celebraram, a 3 de ju-
lho, 37 anos de elevação. O 
momento foi assinalado em 
ambas as freguesias com 
sessões solenes que conta-
ram com a presença do pre-
sidente da Câmara Municipal 
de Vila Nova de Famalicão, 
Mário Passos.

Em Joane, o autarca re-
alçou que “os próximos anos 
vão representar o maior in-
vestimento de sempre na 
história desta Vila”, come-
çando por recordar a cons-
trução e o apetrechamento 
da nova Unidade de Saúde 
Familiar (USF) da freguesia, 
em resultado do contrato-
-programa celebrado com a 
Administração Regional de 
Saúde do Norte, que tam-
bém abrange a USF de Ca-
lendário.

“O projeto está a ser fina-
lizado pela Câmara, por for-
ma a lançarmos o respetivo 
concurso público no mais 
curto espaço de tempo pos-
sível”, sublinhou o edil sobre 
a obra, que vai exigir um es-
forço financeiro da autarquia 
superior a 800 mil euros, 
sendo o restante valor supor-
tado por verba proveniente 
do Plano de Recuperação e 
Resiliência (PRR).

Ainda perante os joanen-
ses, Mário Passos referiu 
que a Câmara vai apoiar “o 
crescimento do Parque da 
Ribeira”, no sentido de “me-
lhorar as condições para 

atividades diversas (…) das 
culturais às desportivas”. 

No âmbito cultural e re-
creativo, recordou a preten-
são de reconverter o Salão 
Paroquial num espaço mul-
tiusos. “Vamos avançar para 
o desenvolvimento do proje-
to”, informou, acrescentando 
que “a Câmara Municipal vai 
suportar esta despesa, por 
forma a podermos submetê-
-lo em candidatura a fundos 
comunitários”.

Mário Passos também 
não esqueceu as acessibi-
lidades, recordando a ne-
cessidade de intervenção 
na Estrada Nacional 206, 
nomeadamente, a ligação 
nascente, a repavimentação 
do arruamento e a reparação 
dos passeios. “Haverá novi-

dades, em breve”, referiu.
As acessibilidades tam-

bém foram uma das preocu-
pações demonstradas pelo 
edil aquando a sua interven-
ção na Vila de Ribeirão.

O líder do executivo mu-
nicipal recordou a abertura 
do concurso público para o 
arranque da quarta e última 
fase da empreitada da Va-
riante à Estrada Nacional 
14, em maio passado, que 
inclui a construção de uma 
nova ponte sobre o rio Ave. 
“Vai permitir melhorar as 
acessibilidades no seu todo 
(…) aqui em Ribeirão, e nas 
freguesias vizinhas, tal como 
todo o corredor da Estrada 
Nacional 14, que envolve 
acessos às zonas industriais 
e às habitacionais” comen-

tou Mário Passos.
Recordou também a aber-

tura da Rua de Montoito, que 
teve lugar há poucos meses, 
uma ligação à freguesia de 
Lousado que “já permitiu 
melhorias significativas ao 
nível da mobilidade no sul 
do concelho”. Mencionou, 
de igual modo, a intenção da 
autarquia de intervir na Rua 
do Xisto, “uma artéria viária 
importante” para reforçar o 
acesso ao interior da Vila, 
através do Lago Discount.

Ao nível ambiental, lem-
brou as obras de recupe-
ração e valorização hidro-
gráfica da Bacia do Ave, 
atualmente em curso no con-
celho, que também abran-
gem o rio Ave e o ribeiro de 
Belêco, e a reabilitação do 
rio Veirão e do ribeiro de Fer-
reiros, este último abrangido 
no projeto da Variante à Es-
trada Nacional 14.

“Em conjunto, vamos con-
seguir subir cada vez mais 
degraus” referiu Mário Pas-
sos a propósito da sinergia 
existente entre as Juntas de 
Freguesia de Joane e de Ri-
beirão, e a Câmara Municipal 
de Vila Nova de Famalicão. 
“São vilas pujantes, e tudo 
faremos para que continuem 
a sua trajetória de sucesso”, 
referindo-se ao apoio da Câ-
mara Municipal ao desenvol-
vimento destas Vilas. 

Vilas celebraram 37.º aniversário da elevação

Mário Passos comprometido 
com o desenvolvimento 
de Joane e Ribeirão
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O Festival Calça Ferros 
está de volta para mais uma 
edição memorável, propor-
cionando um encontro entre 
amigos repleto de música, 
gastronomia e natureza. O 
evento acontecerá nos dias 
11 e 12 de agosto, no Par-
que Lazer Calça Ferros, em 
Pedome, localizado às mar-
gens do belo Rio Ave.

Com dois palcos e uma 
área eletrónica cheia de di-
versidade musical, o Festival 
Calça Ferros oferece uma 
oportunidade única para 
desfrutar de artistas consa-
grados e também descobrir 
novos talentos. O palco “Re-
velação” terá um destaque 
especial, proporcionando ao 
público a chance de conhe-
cer projetos artísticos em 
ascensão. A organização 
destaca também a “excelen-
te gastronomia presente no 
festival”, oferecendo uma va-
riedade de opções que agra-
darão a todos os paladares. 
Aproveite para degustar en-
quanto aprecia boa música, 
numa combinação perfeita 
para os sentidos.

O Festival Calça Ferros 
também se preocupa com 
a preservação do meio am-
biente e a sustentabilidade. 
A associação Loving the Pla-
net é a entidade que orienta 
a consciência colectia do 
evento, garantindo a adoção 
de práticas ecologicamente 
responsáveis.

Os bilhetes estão dispo-
níveis online na bilheteira 
EasyTicket (easy+cket.pt). O 
bilhete geral custa 20 euros 
e o bilhete diário custa 12 eu-
ros.Para mais informações 
sobre o Calça Ferros Fes-
tival, pode acompanhar as 
redes sociais do evento ou 
enciar e-mail para info@pro-
ducoes.pt, ou contacta-nos 
pelo telefone 912 860 779. 

No dia 11 de agosto actua 
Saturno, banda música pop, 
os músicos felgueirenses 
Vítor Lusquiños, Diogo Fer-

reira e Alícia fazem parte do 
projeto “Saturno”, autores de 
músicas é “Feliz quem me 
perdeu”, que conta com a 
colaboração especial do DJ 
John Diaz.

O palco será ainda de 
Kappa Jotta, um dos artistas 
mais falados do panorama 
musical português da atuali-
dade, vem da Linha C (arre-
dores de Cascais) com dois 
álbuns editados “Vírus” e “Li-
gação” que somam milhões 
de visualizações em todas 
as plataformas digitais. Tem 
vindo a juntar uma sólida 
base de fãs que se faz notar 
nas suas redes sociais e que 
sem dúvida faz dele um dos 
nomes incontornáveis do hip 
hop nacional. Conta com 
músicas bastantes pessoais 
que entre métricas e ritmos 
inovadores, nos levam numa 
viagem que liga o passa-
do ao presente do rapper, 
focando também sonhos 
e objetivos futuros. É uma 
mensagem motivacional, 
por vezes crua, mas muito 
inspiradora para quem quer 
seguir os seus sonhos.

Carlos Manaça 
vem ao festival

Irá acruar ainda Carlos 
Manaça, um renomado DJ 
e produtor português, co-
nhecido por sua carreira de 
longa data e suas contribui-
ções para a cena da música 
eletrônica. Ele nasceu em 
Lisboa, e começou a tocar 
música nos anos 80, inicial-
mente influenciado pelo rock 
e punk. Ao longo dos anos, 
Carlos Manaça desenvolveu 
um estilo distinto, misturando 
elementos de house, tech-
no e tribal. Ele é conheci-
do por suas performances 
energé&cas e cativantes, 
repletas de batidas pulsan-
tes e ritmos hipnóticos. Sua 
habilidade em ler a pista de 
dança e criar uma atmosfera 
contagiante é altamente elo-
giada pelos fãs e colegas de 
profissão. Com sua paixão 
pela música eletrônica e seu 
compromisso com a qualida-
de sonora, Carlos Manaça 
con&nua a ser uma figura 
proeminente na cena da mú-
sica eletrônica, deixando sua 

marca com suas performan-
ces empolgantes e produ-
ções ca&vantes.

O primeiro dia é ainda de 
Norty, natural de Vila Nova 
de Famalicão, é um artista 
versátil na cultura Trap. Con-
ta com as suas músicas em 
todas as plataformas digi-
tais,sendo estas a sua fonte 
de maior reconhecimento. 
De acordo com as mesmas, 
as estatísticas apontam que 
o seu público alvo é destina-
do a pessoas mais jovens. 
Neste momento, Norty, con-
ta com mais de 67,2 mil re-
produções nas plataformas 
digitais, mais de 194 adições 
a playlists dos seus ouvintes, 
mais de 300 mil interações 
no seu canal do YouTube, 
canal este que conta com 
1,77 mil subscrições, e  mais 
de 2,1 mil horas de reprodu-
ção musical, em 32 países. 
Em 2022, depois de todos 
os singles que foram lança-
dos ao longo da sua jornada, 
Norty lança o seu primeiro 
EP com o nome de Trap Est 
Vita Mea (T.E.V.M.) cons&tu-
ído por 4 músicas: Trap Est 
Vita Mea, Ballin, Sadio Mané 
e That’s It. Até à data, este 
projeto musical do ar&sta, 
conta com mais de sete mil 
reproduções em  pouco mais 
de seis meses após o seu 
lançamento. Neste momen-
to, Norty, tem em sua mão, 
vários projetos prontos para 
servir os seus  ouvintes. 
Com bastantes colabora-
ções, com excelentes video-
clipes, e acima de tudo,  com 
a sua essência e entrega em 
cada música.

A 12 de agosto o palco 
dá lugar a Marrgarida Vas-
concelos, cantora e compo-
sitora portuguesa, começou 

em 2018 a postar covers no 
youtube, alcançando com os 
seus videos reconhecimento 
de vários ar&stas internacio-
nais tais como NeYo, quando 
publicou no instagram o seu 
cover de “So Sick”, Trevor 
Daniel com a sua versão de 
“Falling”, Johnny Orlando e 
outros.  Tendo já o seu canal 
alcançado mais de 200 mil 
visualizações um pouco por 
todo o mundo. Em Novembro 
de 2020 estreou-se como 
artista independente com o 
lançamento do seu primei-
ro single  em português “Se 
Tu Sabes”, que alcançou em 
poucos meses, mais de 40 
mil Streams em todas as pla-
taformas digitais.

Cláudia Pascoal 
toma conta 
do palco a 12

Cláudia Pascoal também 
vem ao Calça Ferros. Canto-
ra e compositora portuguesa 
que e demonstrou interesse 
pela música desde cedo. An-
tes de sua par&cipação na 
Eurovisão, ela já havia con-
quistado visibilidade através 
de sua par&cipação no pro-
grama de televisão “The Voi-
ce Portugal”, em 2017, onde 
foi muito elogiada por sua 
voz única e es&lo próprio. A 
música de Claudia Pascoal 
é frequentemente descrita 
como uma combinação de 
pop, indie e música alterna-
tiva. Sua voz suave e emoti-
va transmite profundidade e 
vulnerabilidade em suas per-
formances. Suas letras são 
muitas vezes introspectivas, 
explorando temas pessoais 
e sentimentos universais. 
Continua a destacar-se na 

cena musical portuguesa, 
com novas músicas e co-
laborações. Sua presença 
carismática no palco e sua 
dedicação à música fazem 
dela uma artista promissora, 
sempre buscando explorar 
novos sons e emocionar o 
público com sua arte.

Mundo Segundo fecha 
o cartaz desta edição. Uma 
figura incontornável do hi-
p-hop português e um dos 
mais ativos embaixadores 
do movimento. Falar do seu 
percurso é recuar no tempo 
até à década de 90, altura 
em que começou a dar os 
primeiros passos na música, 
e passar em tom de nostalgia 
mais de 20 anos de carreira 
que influenciaram muitas ge-
rações tanto a nível artístico 
como social. É incontornável 
recordar neste regresso ao 
passado as míticas “Nova 
Gaia HipHop Sessions” da 
qual foi criador e que ao lon-
go de quase dez anos aco-
lheram bandas de norte a sul 
do país no antigo Hard Club, 
na marginal de Gaia. Par-
te integrante dos Dealema, 
um dos casos mais sérios 
de longevidade no hip-hop 
português, Mundo Segundo 
esteve  também na génese 
de outros projetos musicais 
de que são exemplo o Ter-
rorismo Sónico, Real Com-
panhia, Sindicato Sonoro, 
Gaiolin City Breakers e ainda 
Factor-X que pela primeira 
vez juntava Mundo Segun-
do a Dj Guze do colectivo 
Dealemático. Actualmente 
partilha os palcos e está a 
concluir um disco com outro 
nome maior do hip-hop por-
tuguês, Sam the Kid.

Lugar ainda a Baile da 
Ciumenta, um projeto pen-
sado e desenhado com o 
objetivo de animar e entreter 
o público de forma diferen-
ciada, não será apenas mais 
um festival, mas sim “O 

Festival” e a ex-periência 
que vai mexer com as emo-
ções do público, ao ponto de 
transportá-los ao Brasil sem 
sair daqui! Uma espécie de 
“vá para fora, cá dentro”. A 
organização pretende que 
as pessoas sintam a expe-
riência de ter o contato com 
a música e a cultura brasilei-
ra. “Uma feijoada brasileira 
é muito boa, mas quando é 
feita por brasileiros fica mais 
gostosa ainda”.  O “Baile da 
Ciumenta”, inclui os melho-
res MCs e djs de funk da Eu-
ropa, e incluímos bailarinas 
lindíssimas e com toda be-
leza brasileira o único baile 
cem pro cento em Portugal.

Evento agendado para os dias 11 e 12 de agosto, em Pedome

Festival Calça Ferros é mote para música, 
amigos e gastronomia
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Fim de actividades lectivas 
com festa em Arnoso

A Associação de Pais da 
Escola Básica de Arnoso 
Santa Eulália levou a cabo 
uma festa para assinalar o 
fim das actividades lecti-
vas.

A festa contou com a 
atuação da Marcha Infan-
til da escola, seguiram-se 
várias apresentações leva-
das a cabo pelos alunos do 
JI do Mosteiro e da EB de 
Quintão previamente en-
saiadas e preparadas pelos 
professores. 

O momento mais solene 
da festa foi a cerimónia dos 
finalistas do pré-escolar e do primeiro ciclo, com a tradicional entrega dos diplomas. No 
recinto, para além do serviço de bar, existiram várias diversões para os mais novos, tais 
como: insufláveis, pinturas faciais, modelagem de balões. A festa foi concluída com o sor-
teio das rifas.

Um grupo multidisciplinar 
de professores do Agrupa-
mento Terras do Ave parti-
cipou na formação “Empre-
endedorismo na Educação”, 
dinamizada pelo neerlandês 
Johannes Alexander Vasse, 
coordenador  regional de in-
ternacionalização da região 
de Brianport Development.

Esta formação é a mais 
uma etapa de um processo 
que se iniciou em janeiro 
quando dois docentes do 
Agrupamento de Escolas 
de Pedome, Alberto Costa – 
atualmente diretor do AE -  e 
Paulo Ramalhoto, Coorde-
nador Eramus+, juntamente 
com uma comitiva constituí-
da por elementos de várias 
escolas do concelho de Vila 
Nova de Famalicão, pelo 
vereador da Educação do 
município,  Augusto Lima, 
visitaram Eindhoven, nos 
Países Baixos, com o intui-
to principal de conhecer as 
dinâmicas inerentes ao pro-
grama de internacionaliza-
ção aí implementadas.

O objetivo dessa via-
gem foi conhecer o modelo 
criado pela Brainport De-
velopment  que tem como 
objetivo  ser um “elemento 
catalisador de sinergias que 
propicia a criação de parce-
rias estratégicas entre os 
eixos político, empresarial e 
educativo para promover e 
sustentar o desenvolvimen-
to económico da região”, ex-

plicou Alberto Costa.
Desta vez, o coordena-

dor regional para a interna-
cionalização da Brainport, 
Johannes Alexander Vasse, 
visitou Famalicão, mais con-
cretamente o AE Terras do 
Ave,  com o objetivo de  pro-
porcionar uma visão holís-
tica sobre a aprendizagem 
não formal através da inter-
nacionalização, os seus ob-
jetivos, as metas regionais, 
institucionais e pessoais.

Toda esta dinâmica re-
sultou da participação do 
professor Alberto Costa  
numa Atividade de Forma-
ção e Cooperação (TCA) 
com a designação “Stra-
teg+” que decorreu em Hel-
sinborg, na Suécia, entre os 
dias 18 e 21 de outubro de 
2022, em que este teve a 
oportunidade de contactar 
pela primeira com Johannes 
Alexander Vasse, facto que 

materializa, de forma espe-
cífica e clara, a importância 
inerente à participação de 
professores em atividades 
de criação de parcerias es-
tratégicas, nomeadamente 
nas referentes ao progra-
mas Erasmus+. 

“Fica o nosso sentido e 
merecido agradecimento ao 
Perito Externo, Johannes 
Alexander Vasse, pela for-
ma como conseguiu cativar 
e mobilizar todos os parti-
cipantes na formação para 
a necessidade de repensar 
práticas, dinâmicas e estra-
tégicas no sentido de pro-
mover, cada vez mais, o de-
senvolvimento integral dos 
alunos, que, na atualidade, 
também passa, necessaria-
mente, pelo conhecimento 
de outras realidades”, con-
cluiu Alberto Costa. 

Agrupamento Terras do Ave 
promoveu formação 
sobre “Empreendedorismo 
na Educação”a

No próximo 
dia 22
Junta de 
Oliveira 
Sta. Maria 
promove 
prémio 
de ciclismo

A Junta de Freguesia de Oli-
veira Santa Maria promove, no 
próximo dia 22 de julho, o 33º 
Grande Prémio do Minho de 
Ciclismo – Juniores, com ini-
cio as 13h00 e chegada pelas 
15h55.

O passeio irá percorrer as 
freguesias de Oliveira São Ma-
teus, Delães, Castelões, Riba 
d’ Ave, União de Freguesias 
de Ruivães e Novais, União 
de Freguesias de Carreira e 
Bente, União de Freguesias de 
Ávidos e Lagoa, Mogege, Pe-
dome, Bairro, Joane, Landim , 
e União de Freguesia de Seide, 
Pousada de Saramagos e Ver-
moim.
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RELAX

PORTUGUESA 
Quarentona, meigui-

nha e carinhosa.
 Atende nas calmas.
TLM.: 914 481 098

HÁ MAIS DE 30 ANOS

EMPRESA 
CERTIFICADA

DIVERSOS
12 de Julho 2023

PART-TIME
DAS 16H AS 21H

300/MÊS FIXO | M/F
ZONA: FAMALICÃO / ST. TIRSO / TROFA

TLF.: 252 044 173 

SUZI
Loira, olhos verdes, corpo 
elegante, mamas minhas
 naturais, gruta quentinha, 
meiga e carinhosa.Peludi-
nha. Segunda a sábado.

912 334 962 | 919 162 044

PASSO A FERRO
Na minha casa.
Contacte: 915 364 009

JULIANA
Meiga, carinhosa 

e safadinha. Oral natural, 
69, mi... Todas as 

posições. Completa.

TLM.: 911 158 272

MORENA
Clara, sexy, magra 

e safadinha. Oral, 69, 
min*te, completa 

s/ pressas.
TLM.: 918 081 000

MORENA SAFADINHA
Linda e meiga. Adora dar 
e receber prazer. Vamos 

namorar? S/ pressas e c/ o 
máximo de prazer! Das 8h à 

1 da manhã. Foto real.
TLM.: 924 010 299

CÉLIA 
RAINHA DO ORAL

DE VOLTA
Loiraça experiente,

 oral natural, mamas 
XXL, espanholada, 
69, boa na cama. 

TLM.: 913 061 969  

AMAZONENSE 

Meiga,
 carinhosa, 

69 delicioso, 
pele macia, 
safadinha 
s/ pressas.

912 897 161
NOVIDADE 
Mulatinha 

provocante. 
Ao iniciar, 

meiguinha, 
carinhosa. 
Adoro 69, 

min*t*. 
Todas as 
posições.

912 641 175

1.ª VEZ DOCE TENTAÇÃO 
A estrear. Linda menina, 
atraente, elegante, sexy 

e carinhosa, adoro min*t*, 69. 
Venha-me conhecer.

TLM.: 912 639 766

PORTUGUESA
Mamas XXL, carinhosa, 
meiguinha e peludinha. 

Das 9h às 22h.
TLM.: 910 634 363

COUTO & BRANDÃO, PRODUTOS
ALIMENTARES, LDA.

Travessa das Lagoas, 106 
4770-447 Requião

V. N. Famalicão – Tel: 252 309 630

ADMITE
OP.(A) FABRIL PARA O SECTOR 
DE PRODUÇÃO

2.º turno: 14:00h às 22:00h

• Admissão imediata

OFERECEMOS:
• Remuneração compatível com a função
• Integração em equipa jovem e profissional
• Ótimo ambiente de trabalho

VIÚVO
Com carro e casa 
deseja conhecer 

senhora entre os 65 
e 70 anos p/ futura 

relação e que esteja 
livre de qualquer 

compromisso.
TLM.: 969 607 610

PASSA-SE
Mini mercado na 

freguesia de bairro.
TLM.: 966 731 054

NOVIDADE
Oral bombástico, c*na 

quente e molhada, 
mamas XXL, curvas 

generosas.
TLM.: 936 004 843

NOVIDADE
Mulata cheirosa, pele macia, 
meiga, adoro dar e receber 
miminhos s/ pressas. Oral 
profundo, amo 69 e todas 

posições, fotos reais.
TLM.: 934 194 736

SAFADINHA
IRRESISTÍVEL

Toda 
perfeitinha, 
magrinha, 
carinhosa 

e simpática. 
Foto real.

913 347 260

VIVIANE
Boca de Mel. Desfrute de

 bons momentos em 
ambiente envolvente e 

relaxante. Oral delicioso, 69, 
carícias. Com vídeo erótico. 
Não atendo privados e fixos. 
TLM.: 913 441 183

MORENA 
DELICIOSA

Venha disfrutar de 
momentos agradáveis, 
meiguinha e atrevida.

TLM.: 912 184 943

1.ª VEZ
 LOIRAÇA SAFADA
Boca veludo faz um oral que 
deixa os homens loucos por 
mais.Também massagem 

erótica prostáica, relax final 
feliz c/ acessórios. 

TLM.: 936 184 736




